XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales "Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina"

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina. CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 9. Desafíos de la Teoría Política Latinoamericana en la contraofensiva neoliberal

Posibilitar la vida, administrar la muerte. Contribuciones para una teoría latinoamericana de la estatalidad.

Liceaga, Gabriel
Fac. Ciencias Políticas y Sociales UNCu
gabriel.liceaga@gmail.com
Cuervo, Manuel
Fac. Ciencias Políticas y Sociales UNCu
manuelcuervosola@gmail.com

La ponencia presenta un programa de investigación colectivo que ronda en torno a la teoría del Estado en América Latina. De algunos de los principales aportes desde la década de 1970, se advierten algunas limitaciones a la hora de identificar formas de ejercicio del poder que de manera paralela a las estructuras clásicas del Estado Moderno y no necesariamente en armonía con ellas, pueden ser tanto o más relevantes en la imposición de un orden para ciertos territorios y poblaciones. Esto se explica, en parte, porque la reflexión latinoamericana sobre el Estado ha acusado escaso recibo de una tríada de rupturas teóricas acaecidas en las últimas décadas que sintéticamente pueden caracterizarse como "giro territorial", "giro decolonial" y "quinta etapa del feminismo". El programa de investigación que aquí se presenta intenta trabajar en el diàlogo entre esas miradas clásicas sobre el poder y el Estado, y las rupturas teóricas mencionadas a fin de producir nuevas articulaciones conceptuales que permitan dar cuenta de estructuras, prácticas, creencias y sujetos que subyacen a las esferas macro-estatales, y que muchas veces resultan cruciales

para la adecuada interpretación-explicación de las dinámicas políticas de numerosos fenómenos en las sociedades contemporáneas. En este marco, específicamente proponemos un diálogo entre autores como Foucault y Hinkelammert sobre la base del cual identificar algunas líneas teórico-metodológicas para repensar ya no el Estado sino las estatalidades efectivamente operantes en un territorio: estatalidades mutantes, dispersas, mestizas, ensambladas, ancladas territorial e históricamente y definidas fundamentalmente en su capacidad de administrar la vida y la muerte.